

Aduana de Limón

Talamanca

Plato del Día

Dos columnas del número 1º de este Diario están ocupadas con un artículo *remitido* publicado bajo el epígrafe "Un Adinazal y realmente lo es y mucho, porque ha llegado el momento de llevar al público y al comercio, no sólo al de Limón, al terreno de poner en claro lo que desea, y a las autoridades de Hacienda, desde el Ministro del Ramo hasta los guardas de Aduana, al terreno de poner en vigor las leyes fiscales del país y los Reglamentos dictados en su desarrollo, y de hacer cumplir las unas y los otros por quienes corresponde.

Aquellas, las leyes, se dictan, se reforman ó se derogan por el Cuerpo Legislativo; éstos, los Reglamentos, por los jefes de las oficinas respectivas. Al Comercio la queda el derecho de pedir en la forma legal, si se cree lesionado, que se reforme tal ó cual disposición; pero claro es que ha de seguirse una tramitación cualquiera, más ó menos larga, y no debe pretenders que se suspendan los efectos de aquella en un momento dado.

Es tradicional, y en todas partes del mundo sucede lo mismo, que los nuevos Gobiernos cambian el personal de las oficinas por individuos en quienes creen encontrar mejores dotes, ya administrativas, ya de organización interior, ya de conocimientos en el ramo, y estos en su deseo natural de mejorar el servicio, estudian con interés los defectos y tratan de corregirlos. Para conseguirlo es indispensable variar en todo ó en parte los sistemas establecidos, ó solamente evitar las corruptelas que suelen encontrarse por causas diferentes y que no es nuestro ánimo estudiar.

Nos ha puesto la pluma en la mano el deseo de evitar en el público malas interpretaciones, pues enunciado el asunto en la forma que aparece en el artículo de que hablamos, parece como que el Ministro de Hacienda y el Administrador de la Aduana de Limón, estuvieran de acuerdo en perjudicar los intereses del comercio, siendo los llamados a protegerlos, y en pugna abierta en cuanto a la manera de llegar a ese mismo resultado. Esta figura si puede llamarse *Contradicción*.

El Ministro de Hacienda ha logrado, en su lucha tenaz por llevar orden en la Administración de los Caudales Públicos, elevar a una gran altura sobre el nivel de otros hacendistas bien conocidos, esto no tiene discusión, y bastaría a probarlo la nube de descontentos que se le ha ido encima. El Administrador de Aduana, hombre respetable y culto, que conoce a fondo el Ramo en su larga práctica, ha tratado por su parte de organizar el servicio poniendo orden allí donde cree que no existe; en el estudio y aplicación de sistemas ha podido errar, pues *hominum errare*, pero nada más. Aquí viene el criterio individual a juzgar si erró ó no en ordenar que los Pedimentos de desahucenaje de mercaderías se cerrasen diariamente.

El nuestro difiere del del autor del artículo, vocero sin duda de los comerciantes que elevaron un memorial al Administrador de la Aduana, y que el mismo llama protesta, y difiere, entre otras cosas, porque en tal disposición no vemos otro deseo que el de llevar las cosas en el mejor orden posible. Piense cualquiera por un momento qué sería de los escritorios de los Alcaldes de las Aduanas, qué de la Contabilidad de ésta, qué de los libros de Almacén, si los Pedimentos se hubiesen de dejar pendientes, diez, veinte ó más días, mientras se dilata evasión ó todo su contenido. Con la disposición que se discute tan acaloradamente se pone coto á muchos abusos y se evitan muchos errores.

Ahora, bien si tal reforma no ha tenido efecto á qué viene tal serie de desplantes como los que contienen las dos columnas del *remitido*? No podemos pensar mal de su autor y solo creemos que está ofuscado.

En cuanto á lo demás, por la misma razón de que el señor Administrador de la Aduana estaba en su casa, estaba en la obligación de ser atento con sus visitantes. El señor Ministro, como superior jerárquico consideraba también como suya la oficina de su subalterno y al tratar los asuntos que motivaron la reunión, sin hacer el uso ostentación de su elevado carácter, ni el otro abandonar el suyo, no hicieron otra cosa que dar una prueba más de su cultura.

En cuanto á dimitisiones, no venos por qué había de presentar la suya el Ministro por un motivo tan baladí, ó mejor dicho sin motivo alguno. Al Administrador no le correspondía tampoco hacerlo; si su conducta era ajustada á la ley y convenía al régimen interior de la oficina, podría esperar que si el Ministro no era de su opinión lo removiera, pero su renuncia habría sido una claudicación. Creemos que en cualquier país del mundo habrían pagado las cosas como aquí.

Hace muy pocos días regresé de una gira á quella importante región de nuestro territorio, y en interés de la humanidad he resuelto publicar algunas impresiones tomadas á vuelta pluma.

Nada diré sobre un territorio tan rico en maderas de construcción y cuya fertilidad sobrepaja á las más fantásticas elucubraciones de un Gustavo Doré en sus maravillosos dibujos ó de una pluma como la de Julio Verne. Además de sus bosques seculares donde se entrelazan en estrecho abrazo los gigantes robles, las colvas peruanas, la zarzaparrilla, los árboles frutales de toda clase, las plantas medicinales más útiles, las zonas y resinas más preciosas, el hule que es la futura fuente de riqueza de nuestra patria, el cacao silvestre que sólo requiere un poco de cuidado para convertirse en la deliciosa baya tan apreciada por los americanos y los europeos, hay allí abundancia de plata, de cobre y de carbón. Pero son riquezas perdidas, inexplorables, tierras mejor guardadas que las riquezas del Banco de España, de desear y abandonar a los de nuestros Gobiernos anteriores. Nohay allí un solo camino transitable.

Los que, como yo, han descubierto en Old Harbour y contemplado el abanico que se tiene en la casa del Resguardo, la única de tablas que existe allí, los que han pasado por el camino que conduce al puerto fluvial de Cuabre y han asistido los fantasmas *Lemas* donde hay que agarrarse con las manos y pisar un lodo tan viscoso como el jabón, me darán la razón. De Cuabre hay que embarcarse en botes pequeños para subir por el río Sixada, arrojando la vida á cada minuto hasta la desembocadura del río Urén que también hay que remontar para llegar á Sipiro, que podemos llamar la capital puesto que allí reside el Jefe Político.

Sipiro que antiguamente fué una importante población, es hoy un caserío compuesto de media docena de ranchos construidos con cañas y techados de hojas.

Está á la orilla del río que á cada rato se desborda y amiega la población, poniendo en peligro la vida de los pocos residentes y arrastrando ranchos y destruyendo sementeras. Además, el agua del lugar es tan mala que no hay quien se atreva a beberla, y su clima es tan mofético, que los indios han abandonado el lugar y se han refugiado en las montañas.

Otra causa principal de esa emigración, es el maltrato que han recibido en varias ocasiones de las autoridades del lugar que los han obligado á trabajos forzados en sus propios terrenos.

Allí no se consigue nada, ni un metro de la tela más ordinaria, ni una aguja, ni nada de lo más indispensable para la vida. El explorador tiene que llevar sus provisiones de boca y una instrumentaria de casa

completa, desde la cama hasta el vaso en que ha de beber.

Y es tan fácil construir un camino desde Old Harbour hasta Sipiro! Si en vez de ocuparse á los indios en trabajos personales, se les hiciera trabajar en la construcción de esa vía, estoy seguro de que con unos \$ 6,000 se obtrindría un camino de herradura sin cuevas, sin puentes y sin dificultades para el viajero. Así el comerciante de aquellos lugares podría llevar sus mercancías desde Limón y no desde Bocas del Toro como se ve obligado á hacerlo hoy, porque el flete disminuiría en un 75% por lo menos.

De Old Harbour hasta Piedra Grande se encuentran las mayores dificultades pues hay que evitar un contrahante de la cordillera y alargar el camino para evitar las pendientes de más de 60% que hoy hay que vencer y variar varios cañales y arroyos.

De Piedra Grande hasta Urén las dificultades son mucho menores y existe ya una picada bastante buena hasta la boca del río Urén y de allí al puerto Sipiro el camino es ya bastante bueno.

Se nos alegrará que no sea haciendo gastos en un territorio que estamos expuestos á perder, y que yo sostengo, que debemos defender por todos los medios que están á nuestro alcance.

Los indios de Talamanca son costarricenses de corazón y odian á Panamá. Hace años elevaron un memorial al Congreso solicitando que no se les entregara á Panamá, y estoy seguro que si se provocara un plebiscito, el voto total de aquellos indígenas sería por Costa Rica. Ese territorio jamás ha estado en disputa. El descubrimiento y la conquista de Talamanca está escrito en páginas de sangre y de oro en nuestra Historia. De Cartago, nuestra antigua metrópoli salieron las expediciones todas que fueron á someter á los bellicosos Talamanques, y costarricenses, aunque españoles de origen fueron los héroes y los mártires que regaron aquel territorio con su sangre.

Verdadera indignación se despertó de un cuando entre que ingenieros americanos y panameños pescaban sus instrumentos sobre nuestro territorio y hablaban allí como amos ó señores. Se me aseguró que nuestro Gobierno tenía conocimiento de ello y que lo toleraba. Yo me niego á creer eso.

No es posible que el patriota que hay rige los destinos de Costa Rica haya tenido noticia del allanamiento que se ha cometido; y aprovecho esta ocasión, para acusar públicamente el hecho, y para pedir, como ciudadano de una República libre é independiente que se ponga coto á ese semejante abuso que va en nuestra mengua y deshonra.

(Continuará)

LEON FERNANDEZ GUARDIA

Restaurant Versailles

Café Puerto Rico

Proprietario: ANTONIO IDOY

CALLE 4ª FRENTE AL MERCADO

En este bien montado establecimiento, es en la única parte en Limón donde consigue usted cuanto desee durante el día ó la noche.

El arte culinario ha llegado al máximum, con sus espléndidas CENAS, y en sus amplias y bien ventiladas habitaciones se duerme á cuerpo de Rey.

En nuestra edición del sábado aparecen publicadas unas cuantas líneas que nos sugirió la lectura de los comentarios hechos por varios periódicos de San José, á la noticia transmitida por la "Prensa Asociada" respecto á las intenciones que el World de New York atribuye al Gobierno de la Casa Blanca respecto á Panamá, pero parece que todo ello no es verdad, ó por lo menos tal aseveración posteriores cables; y el Ministro Porras en un largo artículo, vulgo entrevista, desmiente rotundamente tan aviesas miras. Queremos creer al distinguido diplomático, porque sería de veras muy sensible presenciar otra desmembración del territorio colombiano, para lo aconsejamos que no se fie mucho en *presiditios* americanos y que tenga siempre muy presente lo que no hace mucho tiempo aconteció á la Señora Madre de Panamá, no obstante la existencia de Tratados, tan solemnes como los que luego se pactaron con la Ija, y á pesar de promesas y sonrisas. Por mucho que el amable Ministro Porras haya aprendido á conocer el corazón humano, en su corta pero lucida carrera, no habrá sido tanto que le permita leer en el fondo de la viscera perteneciente al hombre gordo de Washington: cuál él abre el libro de sus proyectos en la página que lo conviene, los mismos que al cazador de leones con rifles de precisión. Desengañese usted señor don Belisario; aunque Ud. llegue á tutear al Presidente de los Estados Unidos; aunque lleguen á llamarse Tafto y Porrita, siempre sabrá más Tafto, y dejará á los Arosemanas, Arangos, Arias, Porras y otros, con tamaño palmo de narices el día menos pensado. Si, hombre, Hueras vive todavía, y si no él, no faltaría quien, no faltaría.

Peró lo que más impotencia dan Porras y Cables, es á la cuestión bancarrota. La verdad es que si la estadística de los panameños no miente, es cosa de felicitarlos y de desearles que disfruten de sus rentas por muchos años. Sin embargo, no faltará quien se permita suponer que diez millones de pesos no duran toda la vida, y que el día que se acaben, hay que demostrar otra vez y así sucesivamente.

Hasta luego.

IMPERIAL COMMISSARY.
JAMAICA HOUSE.
MATINA.
Specialty in the supply of orders from the Farms, complete assortment of foreign Liquors, Provisions and Clothing.

LAWYERS
DR. JOSÉ CABALLERO
BARRISTER AT LAW
I give perfect satisfaction in all legal work. Dont fail to engage my services.

Vida Limonense

Cables

GACETILLAS

Servicio especial para EL TIEMPO

Rio Janeiro, 12.—El Presidente de la República acordó no admitir el desembarco de los jesuitas portugueses; irán a Es-

tados Unidos donde los admiten. Lisboa, 12.—Bajas revolución 61 muertos, 416 heridos. Ordenase apertura 500 escuelas laicas.

New York, 14.—Victoria de los demócratas es completa. En la Cámara habrá 216 demócratas, 175 republicanos.

León, Nicaragua, ha habido grandes desórdenes. Las fuerzas del Gobierno atacaron al pueblo. Hubo numerosos muertos y heridos.

á las bombas contra incendio; la organización de un cuerpo de bomberos competentes y pagado. La instalación de un crematorio para las basuras y de un cuerpo mayor y mejor pagado de policía de higiene.

Parece que la licitación publicada por la Municipalidad para el arrendamiento del Mercado, trajo muchos disgustos y provocó la cólera de varios de los que hicieron propuestas—que fueron todas rechazadas—para hacer una nueva licitación que incluye la reforma de una construcción de edificios.

No vemos motivos de enojo en esta cuestión, porque aunque la Municipalidad no lo decía expresamente en su licitación, siempre tiene el derecho de aceptar la mejor propuesta o de rechazarlas todas. Además es ese un asunto que no debe festinarse, pues los intereses que allí entran en juego son muy grandes, tanto para el contratista como para la Municipalidad.

Nuestra banda militar ha mejorado, por lo menos en un 25% desde que el maestro Morales maneja la batuta. Hay más gusto, los trozos ejecutados lo son con más perfección y el conjunto poco deja que desear, aunque hay algunos detalles que corregir los cuales no se escaparán a los conocimientos del competente maestro.

Sólo si notamos que el instrumental es un poco defectuoso y que, por lo mismo, algunas notas desafiaban de modo desagradable.

También abogamos porque se les suministre asientos a los individuos de la banda.

En materia de fiestas sociales, después de los espléndidos bailes á que asistimos durante las últimas fiestas cívicas en los salones del «Club Atlántida», y que estuvierón á la altura de los mejores de la capital, no solo por la selectísima concurrencia que á ellos asistió, sino también por el tino y buen gusto de las comisiones que los encabezaron y por el adorno imborrorable que les sirvió de marco; sentimos que no se repitan reuniones tan agradables que nos pongan en contacto con nuestras simpáticas amigas y que dan expansión á nuestro espíritu y descansan á la lucha por la existencia, tan ardua y dura en este lugar.

Novedades políticas, no las hay. Talvez el cambio de Agentes de Policia, pues se nos ase-

De nuestro corresponsal en Panamá hemos recibido la noticia de que un gran parte de la ciudad de Nayarit, Cuba, ha sido destruída, por un gran incendio. La ciudad está á unas 300 millas de distancia de Santiago. Las pérdidas se calculan en más de 900,000 libras esterlinas.

Por telegrama de nuestro corresponsal en San José, sabemos que el señor Presidente de la República, dictó el sábado último, un decreto sometiendo á la consideración del Congreso un proyecto de ley para la creación de un impuesto, manufacción y mejora de las Aduanas de Limón y Puntarenas. Ya se hacía necesario que se legislara sobre la materia, pues la Aduana de este Puerto es pequeña e inadecuada para el creciente tráfico.

Saludamos, al Sr. Dr. don Ramón Rostrán, quien ha regresado de San José, á donde había ido en asuntos de su profesión.

Pasajeros por el tren. En el tren de ayer, á las 4 p. m., llegaro, procedentes de San José, los señores: don Lucas Alvarado, don Alberto Alfaro, Agente Principal de Policía y don Rafael González, Co-mandante de Plaza. Los saludamos. Próximo enlace. Hemos sido informados con la gra-tia noticia, que nuestro particular amigo Otto Prestinary contrairá una unión con la señorita Argentina Gotay en el mes entrante. «Fervientes votos de felicidad ha-cemos por tan simpática pareja.

guran que don Alberto Alfaro, tan estimado y querido, será trasladado á un puesto más importante en San José, de lo que por el nos alegramos, pero no podemos menos que sentir su separación de este lugar, donde solo vemos recuerdos y muchos amigos deja. Se dice que le sucedera en el desempeño de sus funciones el competente amigo nuestro don José Hernández Sánchez, actual secretario del Juzgado Civil y del Crimen. Ojalá que así sea, pues como nos al señor Hernández y sabemos que su labor será provechosa y honrada.

Las candidaturas Beeche y Monge Keyes, desaparecieron de la urta política, aunque hay maliciosos que aseguran que es posible que resurja la de Monge Reyes. Nosotros no quitamos ni ponemos rey en este asunto y esperamos el desarrollo de los acontecimientos, para informar á nuestros lectores. Y por hoy sólo nos queda que agregar que vemos en ciernes la próxima boda de una simpática Josefina con un apreciable joven limonense.

TRIX.

Congreso, día 14.

Hoy aprobóse en segundo debate impuesto mejora aduana de Limón.

Tipografía "EL TIEMPO" En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos desde tirar un periódico hasta una tarjeta de visita. Facturas, membretes, conocimientos, programas etc. etc.

Gold and Silversmith. Watches excellently repaired. RINGS, BROOCHES, BRACELETS of every description. Give me a call first. N. H. HIBBERT.

THE EXCELSIOR ICE CREAM PARLOR An assortment of Cakes and large variety of cooling drinks. The Best Place in Town for Cream, to see the cream is to taste it. Don't miss a visit to THE EXCELSIOR All classes WELCOMED. 3rd Ave. near "HOTEL LONDRES" RICHARD B. MORALES Proprietor.

Album de "EL TIEMPO" (DE JULIO FLORES)

Cuando encendió la cólera el carbón de sus ojos, y tus dientes nevados apretaron tus rojos labios, e hicieron la púrpura saltar, y lanzaste el insulto que mató mi ternura, inunde mi alma de infinita amargura, cual si hubiese bebido de un solo sorbo el mar.

Egoísmo Para mi amigo don R. Yanguas

Yo no sé de los versos que halagan el oído, ni de dulces cadencias, de una grata ilusión, mis versos, no son versos, son gotas de rocío que el sol de tu mirada al verlos disipó. Mis versos... nada dicen para ti placentero mis pobres versos míos son solo de mi amor mis versos son mis hijos á quienes solo quiero mis versos son mi alma, y míos solo son.

Los guardo ha mucho tiempo dentro del pecho mio son los grandes secretos del tiempo que pasó. Mis versos no son versos, son gotas de rocío que el sol de tu mirada al verlos disipó.

JOAQUÍN LOPERA MERRIO

"PACO" TALLER DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA El primero en Limón y talvez el último Se hacen todos los trabajos que se relacionen con el ramo Esmero, prontitud y honradez

Art Tailor. Photographic Studio and Portrait Artist! Suits are model of perfection. Perfect workmanship guaranteed. E. R. Schloss. (Opposite Blue Building) Photographic taken in up-to-date style. Enlargements a Specialty. G. W. HERON.